

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

### **Briefe**

Brief von Joseph von Laßberg an Johann Leonhard Hug,  
23.04.1818-26.01.1846

**Laßberg, Joseph von**

**Eppishausen (Erlen, Thurgau), 23.04.1818-26.01.1846**

K 2911,24,37

[urn:nbn:de:bsz:31-366833](#)



Liebster meister Leonhard!

Ich bin ein guter weile nicht zu hause gewesen und als ich wiederheim kam, fand ich schlimme Nachrichten! unser meister Leonhard, hieß es, ist krank! eine per streng' Lebensordnung ist im vorgefertigten und er selbst darf weder lesen, noch schreiben! Du kannst wol denken, daß ich, obwohl mir sonst dies nicht leicht begegnet, darüber von ganzem herzen entzückt erstaunt bin. Ich schrieb zugleich an Prof. Grieshaber, von dem ich weiß, daß er binatu so fer um Dich besorgt ist, als ich selbst. Schleunigst antwort, war zwar etwas trocken; aber nichts weniger als beruhigend. Was mag er wohl machen, wenn er weder lesen, noch schreiben darf? war mein beständiger gedanke. Ich dachte mich an Deine Stelle, und fühlte, daß Du so nicht lang leben könntest. Da fiel mir ein, es möchte wol gerathen sein, daß ich mit dem Lampfboote nach Schaffhausen und von da mit dem sogenannten Eisenwagen zu Dir selbst füre, um dir die vielen leeren Stunden verplaudern zu helfen; dann ist es befand mich dannals vollkommen wol. Aber, l'homme propose, Dieu dispose und ich füge hinzu: le Diable y fait aussi quelque chose! Mein alter feind, der tuftet, kam vor 14 tagen, eines abends plötzlich in mein haus! warf mich mit hilfe eines tuftigen füters, ohne weiters aufs Bett und rüttelte und schüttelte, als wenn er mich erwingen wollte; Deinen alten freund unbarmherzigen als

nie herum/

ia

in's Schreibendes lieber müster Leonhard! hatte ich am  
3 weinmonats geschrieben, daß Nam mein fehroager  
Werner droste von Hulshof aus dem propstwinkel  
lande mit seinem filius Heinrich, dem ältesten  
von 9, die er hat, den er nach Ellingen fürc̄t in  
die Bayerische Neustadt Ror 150XIV. und  
dann kannen auch noch andere beseehen, und der  
Kam ich — nimmer an den Schreibstil! jetzt  
aber komme ich, Dir zu sagen, daß es mit mir  
wieder gut steht, ich esse, trinke und schlaf  
wieder, wie and're gesunde Christen: aber davon  
muffe ich das Bett hüten, flöritzzen wie Janet  
Loring auf dem roste und mich beinahe einzig  
aus der lateinischen Kücke verköstigen. hole der  
teufel solch ein Leben! ich bin so abgemagert &  
daß hier anatomisches Theater mich unbedenklich  
für ein osteologisches præpareet braffen könnte.  
ich werde mich haben mich diesen winter wieder  
herauszupressen. Seit dems haer ich auch wieder  
trostliches und erfreuliches von meinem liebsten  
und sozusagen einzigen freunde. man hat  
Dich wieder täglich prazieren gehen gefehet!

ix in gesellschaft sogar in der Burg Pavonis

auf 3<sup>o</sup> des Wintemonats.

gestern abend kam unser parochus loci Detan Haim  
zur mir und mir von seiner reise und hauptsaechlich  
vor dir ges erzaelt. gottlob! war in seinen berichten  
nichts, was mir sorge oder betraubnis erzeugen konnte.  
meine alten augen blieben nicht trocken, da er mir  
erzaelte, wie angelegen du dich wiederholt nach uns  
und unserem befindest, und besonders nach den kindern  
und ihrem geistigen und körperlichen wachstum  
entzuedigt hast. lieber freund Leonhard! deine  
liebe und teilnahme an allem, was mich angehet, ist  
mein höchster stolz! nur noch 2 jahre leben und unsre  
freundschaft ist eine gesegnung. mögen doch  
die guten götter dies felckw erledigt uns noch er-  
leben lassen! für mich würde es nicht nur das wort-  
würdigste; sondern auch eines der erfreulichsten  
meines lebens sein und müsste ich auf haenden und  
füßen zu dir kriechen; oder, wie vor gestern manche  
pilger nach 3 fahrttagen, immer wieder einen gerück-  
trüpfend, zu dir kommen, ich könnte doch nicht  
unterlassen, es mit dir zu feiern; das fest unsrer  
alten grüsse.

Diesen morgen erhalte von dem Rektor der Universität  
 zu Tübingen, Dr. Adalbert Keller einen brief des inhaltes :  
 „ daß die philosophische facultät auf seinen antrag,  
 am 31. octbr. beim einweihungs feste der neuen Uni-  
 versitäts hauses, mir die Doctor würde verliebt habe. „  
 Seit dem jar 1821. das meine wissens, mein vorältern  
 zum ersten male in vorlesungen erscheinen, ist diese ere  
 meinem geslechte nur einmal begegnet; als nämlich  
 mein und auch Dein geliebter Friedrich v. Laffberg zu  
 Jena von Dr. utriusque geworden; ich bin also ein  
 wirklicher Sophus secundus geworden; so sei es denn  
 auch faustus & secundus roibus. Du weißt, daß ich von  
 iegond auf ein homo inglorius war und daß dat dico  
 monstrari meine pulpe nie schneller schlagen möchte.  
 nil pro a patris rivotributum potest videti. „ und so  
 will ich denn diese eod von einer schwäbischen universität  
 als ein getreuer Schatz auch gern annehmen und schon  
 dafür danken. als ich 1834. bei meinem freund Benckhu  
 in Göttingen war, fühliger mir es vor, was ich aber dankend  
 ablehnte. ein paar iare später ließ er mich ungefragt in die  
 Societät der wissensträthen aufnehmen; aber der besändig  
 Secrétaire derselben ließ das diplom in seinem pulte liegen; i  
 ich mußte nicht wenig lachen, alß ich es, 4 jare nach seinem

Todes von dem präsidenten der Societät erhielt.

Du siehst das geliebter Freund! daß ich zu hohen  
Iren nicht geboren bin; ich auch habe ich mich  
sehr oft schon darüber getrostet.

Meinen Liedersaal, von dem noch 149 exemplares  
da lagen, und der meinen Erben einst große unbe-  
quemlichkeiten und mühle würde verursacht haben,  
habe ich einem angedachten Buchhändler gestellt in  
Constance, um ihn auf der Raum angetretenen Bane  
fortzuhelfen, um einen so billigen preis verkauft,  
und ihm sogar das Verlagsrecht dazuge abgetreten.  
Du siehst, daß ich die früheren bezogen voraus fand,  
den größten Teil dieses Werkes habe ich verloren,  
es wird in späteren Jahren gesucht werden. Jacob  
Grimm schrieb mir vorlängig: der Liedersaal ist  
unentberlich. Non omnis moriar!

Was soll ich dir noch tausend und tausend grüßen,  
von allen und jedem der Mitglieder meines Hauses,  
ausrichten? du zwei Hildens Freunde so oft von Ortsel  
flug, den der Vater so lieb hat und nach dessen Besuch  
wir alles und schon so lange und so lebhaft jenen.  
Sie sind jetzt im 10. Jahr, ein paar weitere Kinder. da  
du immer mit Liebe gezogen wurdest; so wissen sie  
auch gar nichts von Furcht, Brüderlich, munter  
Kennen sie, im Bewußtsein ihrer Gesundheit auch

nein) gefaßt, sind gut zu fassen und von Stunden  
langen Spaziergaengen nur ermüdet. Sie lernen  
gerne und flüssig, lesen, schreiben, rechnen, zeichnen,  
gephütte, geographie und haben alle Wochen von vor  
stunden religions unterricht. Hildegard die ältere  
und Blanca, hat viel Anlage zum Romischen und  
ist voller Liebe zu uns und ihrer Schwestern, der sie  
im literarischen weit vorausgeht ist. Hildegard  
ist für in Alter außergewöhnlich gross gewachsen.  
Im französchent übertrifft sie ihre Schwester nicht.  
hat außerordentliche Güthigkeit in allen Gedächtniß  
gegenwärtig; aber einen mir ungewohnen Hang  
zum plaudern und sich predestinieren. Sag mir  
Freund Leonhard! wie kann ich diesen bemeistern?  
Gutmütig sind sie beide und haben den glauben: Wahr-  
heit sei die schönste Freude.

Nun aber genug auf der Kinderstube! nächstes  
jar kommen sie in die Kniepe.

Lebe wol mein teuerster, mir einziger Freund! und  
verzeiche mir minnew langen bräf, hatte ich meinem  
herzen folgen darf, er würde noch viel länger  
geworden sein. Da du nicht schreiben darfst;  
So hast du gewiß einen, dem du dichtest; durch diesen  
lass mir nachricht von dir geben. Lebe wol!

Expliziert am 3 Novbr 1845.

nachmittags.

Dien Joseph v. Laffberg  
Doctor Philosophiae



